



ALERADO de GERONA

Domingo
11 de febrero

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

CONVENCIONALISMO

Todos los días y á todas horas en que á nuestras manos llega un periódico de cualquier color político ó que dedique sus columnas á diferentes ramos del saber, á literatura, tauromaquia ó lo que fuere, en todos encontramos la frase sacramental aplicada al relato que se hace de los suecos.

Se dá cuenta del ascenso de un militar, de su enfermedad, de la de su señora, de que ésta ha dado á luz, de que la familia asistió al teatro ó de que la suegra ha cumplido los sesenta años; pues bien, no se citará el nombre del militar sin que se anteponga la frase de «bizarro», aunque examinada su hoja de servicios tenga en ella la calificación de «Valor: se le suponé».

Muere un ciudadano que durante su vida no hizo un favor á nadie, y si lo hizo fué con su cuenta y razón; dió mal trato á su mujer é hijos, envidió y, si pudo, se apoderó de los bienes ajenos, codició la mujer de su prójimo, y como consecuencia de este modo de ser, en política fué un canalla; pues bien, el periódico al dar cuenta de su fallecimiento, dice que ha dejado un vacío en el pueblo, difícil de llenar, que era un excelente esposo y cariñoso padre, que su entierro ha sido una manifestación de duelo, prueba evidente de las simpatías que gozaba, simpatías debidas á su abnegación por el prójimo, á su consecuencia política y á las dotes de que dió pruebas en los diferentes puestos que ocupó. Este es el origen del refrán «Dios nos libre del día de las alabanzas.»

Se habla de un catedrático cuya fama no ha pasado de las paredes del local en que explica su asignatura, y ¿quién le cita sin llamarle sábio? En cambio si necesitamos ocuparnos de un maestro de primera enseñanza, sean cuales fueren sus méritos, se dice á secas el «maestro de escuela».

Se reseña la vista de una causa, y el defensor del procesado, en un grandilocuente discurso, rebatió victoriosamente la acusación que hizo el fiscal, por más que éste, dando evidentes pruebas del concienzudo estudio que había hecho de los autos, demostrando á la vez su profundo conocimiento del derecho penal, había desarrollado la acusación en forma que recibió parabienes de cuantos tuvieron el placer de escucharle, y llegado el momento del resumen presidencial, fué este un modelo de bien decir, llamando la atención de los jurados sobre el cumplimiento de su misión en forma tan correcta y sencilla que estaba al alcance de todas las inteligencias.

Se traslada á un empleado á otra provincia ó se le deja cesante, y se dá la noticia llenándole de frases laudatorias, como la de laborioso y probo, por más que muchos opinen todo lo contrario. Da á luz una señora conocida, y ésta es la distinguida y virtuosa señora, y él recién nacido hermoso y robusto; y si asistió á la parida su madre, ésta es res-

petable, calificación con la que algunas veces no está conforme su yerno.

Se trata de un alcalde, y los periódicos locales, enterados del bando en que se manda poner bozales á la raza canina, no encuentran altar suficientemente alto para colocar la estatua de aquél que siempre es digno y acertado presidente de la corporación municipal.

El comerciante siempre es probo; á fuerza de laboriosidad y constancia ha sabido labrarse una fortuna; sus compromisos han sido siempre satisfactoria y cumplidamente saldados (aunque alguna vez haya negado cincuenta pesetas á un acreedor).

Pero se reseña un baile, y aquí echa el resto el periodista: las más de las jóvenes son hermosísimas, las que menos son simpáticas, y todas lucen con gracia sus vestidos, adornos y joyas, que hacen recordar la fiesta por mucho tiempo (incluso á los que recibieron calabazas); y si pasamos á las mamás, ¡qué modelos de discreción, qué agudeza de ingenio demostrado en las conversaciones y qué elocuentes muestras de la distinción de la familia!

No queremos decir que los calificativos citados sean todos arbitrarios, no; reconocemos que en la mayoría de los casos son justos: pero en lo que no estamos conformes es en que se prodiguen; creemos que debían suprimirse (menos cuando se refieran á las niñas bonitas, y á nosotros nos lo parecen las más) y así no habría motivo ni pretexto para que se ofendiera nadie, si no se le ponía en los cuernos de la luna.

X.

LA INVENCIÓN DE LA MONEDA (1)

II

El comercio en tiempos anteriores á este invento

Fácilmente se comprende que el cambio de productos se remonta á los albores de la civilización, puesto que la actividad aislada de un hombre, una familia ó una tribu no hubieran bastado á cubrir las necesidades de la vida «porque con frecuencia ocurre—dice el jurista PAULO en las Pandectas (libro XVIII, 1.º)—que lo que uno tiene en abundancia suele faltar á otro», principio cardinal del comercio cuya primitiva forma, la debemos buscar en el mítico trueque de mercancías. Pruébanlo así los monumentos literarios y arqueológicos de las más remotas civilizaciones: en Egipto, las escenas de bazar esculpidas en una tumba de Sacarah (2); en Asiria y Caldea, los textos cuneiformes, sobre latérculos, referentes á venta de tierras (3); en Mesopotamia, el testimonio de la Biblia (4); en Fenicia y Cartago, el de los escritores clásicos (5); en Grecia, algunos pasajes de la Iliada y la Odisea (6) etc. etc.

(1) En el anterior artículo dejó de citarse, por olvido, la obra de SCHULZ «Histoire romaine éclaircie par les médailles» en la 1.ª nota.
(2) MASPERO.—Histoire ancienne des peuples de l'Orient classique.—I, pág. 325.
(3) OPPERT y MÉNANT.—Documents juridiques del Assyrie et de la Chaldée.
(4) EZEQUIEL.—XXVII, 3 y sig.
(5) HERODOTO.—IV, 195.
(6) ILIADA.—VII, 472 y siguientes.—Odisea: XV, 415 á 465.

Pero, aparte de que las necesidades sentidas no eran siempre las mismas, el procedimiento resultaba molesto y en ocasiones irrealizable á consecuencia de la distancia entre algunas pequeñas poblaciones y los grandes centros de producción; y en la necesidad de simplificarlo se buscó un artículo que sin repugnancia fuera universalmente aceptado como tipo de valor: los pueblos agrícolas y dedicados al pastoreo optaron por las cabezas de ganado, de cuyo hecho son recuerdo las improntas que campean en monedas de Coreyra (Corfú), de la isla de Eubea, de la Italia central, Fócida y otras; los pueblos guerreros, p. ej. los germanos, (7) eligieron el caballo etc. etc.

La mayor diversidad se advierte en la adopción de dicha unidad tipo; y entre otras que en varios autores he hallado diseminadas, me parecen curiosas las que siguen: los persas tomaron en tal concepto los dátiles (8); los islandeses el pescado en salazón; los lapones el armiño, la marta y la ardilla (9) los mejicanos el cacao (10); y los chilenos tablas de sus más preciados árboles. Y aún en el día los chinos pagan en té á los tártaros, y sigue siendo el buey unidad monetaria en Indochina, Siberia, Hontocia, Abisinia y Georgia (11). Pero ¡á qué más! ¿por ventura alguien ignora que en multitud de aldeas y pueblos de Castilla la Vieja se verifican los pequeños pagos en huevos, patatas ó garbanzos?

Sin embargo, los metales no tardaron en imponerse á tales especies en casi todos los países del mundo antiguo, á causa de sus excelencias intrínsecas, su utilidad y múltiples aplicaciones, la facilidad de transportarlos, conservarlos y dividirlos, su casi absoluta inalterabilidad y relativa escasez de volumen.

El oro, la plata, el cobre y el hierro comenzaron con tal carácter á circular en el mercado, primeramente en trozos ó en lingotes, cuyo peso se comprobaba en cada negociación; después salvando este requisito en los que ostentaban signos ó marcas de personas acreditadas en el comercio; y últimamente tomados siempre á discreción en los que por el Estado se hallaban garantizados, cuanto á su calidad y peso. Estas sucesivas transformaciones precedieron á la verdadera moneda según la definió San Isidoro:

«In numismate tria quærentur, metallum, figura et pondus. Si ex his aliquid defuerit numisma non erit.» (Etimologías, libro XVIII, 1.º)

EDUARDO G. HURTEBISE.

Gerona 10 febrero 900.

Batiburrillo general

Silvia Zamali; una moza italiana de mistó, vuelve locos á los turcos con su cuerpo encantador, un oficial se la lleva á su harem ébrio de amor, y el embajador de Roma juzgando el suceso atroz la reclama con empeño al turco conquistador. El ministro de Turquía le promete por su honor restituir á la hermosa castigando al seductor; pero al verla; se encaudila

(7) TACITO.—De moribus germanorum.
(8) OLÉZAGA.—Tratado de Economía política. Madrid 1893.—II, 16.
(9) CHAUDOIR.—Aperçu sur les monnaies russes, pág. 6.
(10) PRESCOTT.—Conquest of México.—I, pág. 44.
(11) LANGLOIS.—Numismatique georgienne, pág. 11.

se vuelve loco de amor y olvidando las promesas que diera al embajador, la mete en su harem diciendo: «el oficial; como hay Dios tiene buen gusto; y el mío no puede ser inferior». y en vano se la reclaman de la italiana nación pues el turco se hace el sueco dando por contestación: —Si la embajada se empeña; puede aquel embajador coger una turca y queda en paz y en gracia de Dios.

Barcelona está ejecutando una verdadera danza macabra, con la mortalidad que ocasiona el dengue, y sin embargo las autoridades se empeñan en negar la epidemia. —¿Barcelona?

—Sí; quien llama?

—Ministro gobernación.

Está el dengue en ese punto?

—¡El dengue! cá, no señor;

no hay en todo Cataluña

otro dengue mas que yo.

—Y usted quien es? ¿con quien hablo?

.....¡conteste!

—El gobernador.

Es una delicia asistir á los toros. Por dos pesetas, extraen ojos, amputan piernas, escarifican la piel y se oyen tiros... ruidos... bramidos... y todo el concierto característico de Zuluandía.

Todo, todo, todo muy bonito muy arregladito, cosa que hace honor al señor alcalde y al gobernador.

Ya no nos falta mas... que correr la pólvora en la puerta del sol.

C. Irizaga.



Carnaval se acerca; han empezado los bailes de buen tono y la moda, rindiendo culto á la época de la alegría y la locura, se enloquece también combinando colores llamativos y creando figurines caprichosos destinados á las jóvenes de buen humor, para realzar sus gracias con el artístico disfraz.

Los llamados trajes de época, casi todas mis amables lectoras los conocen y esto me releva describir ninguno de ellos y entre los muchos de fantasía, ninguno me ha gustado tanto como el de la noche.

Sus tonos oscuros hacen resaltar con ventaja el color nacarado de las bellas y es verdaderamente tentadora una graciosa morena vestida con el traje que me ocupa.

El cuerpo negro es drapeado y se prolonga en una larga túnica de gasa negra adornada con estrellas de oro: los pliegues de la túnica van á parar todos á la cadera derecha dejando al descubierto sólo media pierna, gracias á dos broches de plata que figuran una luna llena y una estrella, de mayor tamaño que las que adornan el resto de la túnica.

Las medias y zapatos son de seda, blanco plata.

El peinado debe hacerse con ondulaciones llevando en la parte superior una me-

dia luna también de plata.

Completa el disfraz el emblema de la noche que consiste en un baston largo terminado por una media luna y una estrella.

Debo advertir á los hombres que las francesas están muy lindas con este caprichoso traje; conque escuso decir á ustedes, las españolas....

Esther.

Paris 7 febrero 900.

CARTA DE MADRID (1)

(de nuestro corresponsal especial)

El frío tan grande que hace días se siente en Madrid, está ocasionando numerosas víctimas, dígan lo que quieran en los centros oficiales, que después de todo, son los centros peor informados de la corte; y es lo cierto que la mortalidad aumenta y que el trancazo está haciendo de las suyas, ayudado por el intenso frío.

Y en la mortalidad no lleva la mejor parte la gente de letras que en esta semana tiene que lamentar la pérdida de Luis Royo Vilanova y Calixto Navarro.

El primero, era una gran figura periodística y á sus constantes desvelos debe indudablemente *Blanco y Negro* la aceptación que en el público, ha tenido este ilustrado semanario.

Su ingenio y gracia demostrada queda en cuantos periódicos importantes se publican en España y últimamente derrochaba uno y otra en el popular *Gedeón*, hijo predilecto del notable escritor.

La conducción del cadáver ha sido una verdadera manifestación de duelo, acompañándole hasta la estación del Mediodía, todos los periodistas madrileños, que apreciaban las altas dotes del festivo compañero.

Otro tanto se puede decir de Calixto Navarro. Su nombre es siempre una garantía para el entretenimiento del lector en los numerosos periódicos que ha colaborado y en el teatro, habrá pocos tan fecundos é incansables.

Su especialidad eran las revistas, y el tiempo que este género estuvo en boga, nadie ha llegado á demostrar tanto conocimiento en caricaturizar á todos los personajes políticos.

Descansen en paz ambos escritores!

En palacio se ha celebrado con gran pompa la festividad de la Candelaria. Desde las diez de la mañana un inmenso gentío esperaba en la plaza de Oriente la llegada de los grandes de España, ministros y títulos de la nobleza, para admirar la riqueza de sus trajes y lo valioso de sus joyas, excitando la admiración de los unos y la envidia de los otros que hubieran querido mejor, ver toda aquella riqueza en algún escaparate, para darle un buen golpe de mano.

La ceremonia de recibir las candelas, duró hasta cerca de la una y todavía el público ocupaba las cercanías de palacio para presenciar el desfile.

La gran curiosidad de Madrid es el laberinto árabe que honra á su inventor señor Oteyza, pues es imposible llegar más allá en la ejecución de los detalles para que el conjunto resulte tan sorprendente.

Una vez dentro no hay necesidad de echar llaves y cerrojos para detener al que pretenda escaparse; es imposible encontrar la salida y allí estaríamos sin remedio hasta el día del juicio final si á los empresarios les diera la idea de no sacarnos... ¡Lástima que un día no se reúnan todos nuestros políticos en ese laberinto... sin encontrar quien les enseñe la salida!

El aspecto general es de un salón inmenso donde se ven reproducidas las imágenes 20 y 30 veces y los mas extraordinarios efectos de óptica se suceden unos á otros, pasándose en un minuto, los quince que dan de tiempo para admirar el laberinto.

Esta semana ha resultado algo rara en asuntos teatrales; solo Romea ha estrenado una obra arreglada del francés por los señores Flores García y Abati, para la cual ha hecho una bonita partitura el señor Saco del Valle.

La obra lleva por título «Los amarillos»

y no deja de tener... bastantes colorados pero el público de Romea no es muy exigente y pasó por alto los lunares del arreglo aplaudiendo con calor toda la obra.

E. Cerezo.

6 febrero 900.

Noticias

Un recadito al alcalde

Con motivo de las últimas llúvias hemos recordado, señor alcalde, que á pesar de haberle pedido dos veces desde esta sección, que hiciese usted desaparecer esos canalones que para desprestigio de la ciudad y desesperación de sus vecinos ostentan aún algunas casas, no se ha dignado acceder á nuestro ruego y los tales canalones continúan aún «hermoseando» ciertas fachadas y remojando en días de lluvia á los viandantes que, no obstante el barro del arroyo, se ven en la precisión de transitar por él.

¿Porqué esas contemplaciones con los infractores de las ordenanzas municipales? ¿Teme usted á obligar á alguno de esos propietarios á que las cumpla? ¿Cree usted perder, con mandarlas acatar, algún voto dentro ó fuera de la corporación? ¿Prefiere usted congraciarse con determinadas personas que con el vecindario en general?

Creáenos usted, señor Catalá, sea enérgico y decidido en las cosas justas y busque el aplauso y aprecio de Gerona entera antes que la amistad de ciertos individuos. Las ordenanzas municipales mandan que las aguas pluviales sean conducidas de los tejados de las casas á las alcantarillas, por la pared; pues á ordenar que se cumplan las ordenanzas y al que Dios se la dé, San Pedro se la bendiga.

Durante el segundo trimestre del ejercicio de 1899-900 ó sea el formado por los meses de octubre, noviembre y diciembre últimos, han ingresado en la diputación provincial 759.639'30 pesetas y se han pagado 755.035'63, resultando, por tanto, una diferencia de 4.603'67 que obraban en poder del depositario en 1.º de enero último.

Se han fijado en las esquinas unos elegantes carteles, anunciadores de las fiestas que tendrán lugar este año en Perpignan, con motivo del celebrado carnaval de aquella ciudad francesa. Por cierto que nos han dicho, con motivo de dichos carteles, una cosa de nuestro alcalde, que censuramos con la misma independencia con que le aplaudimos los actos que de ello son dignos. Parece que, fundado en peregrinas razones, no ha consentido que se fijase un ejemplar de aquellos en el tablón de anuncios de la casa consistorial, determinación que no ha de agrandar á su colega el alcalde francés, que con una galantería tan mal correspondida ahora, mandó fijar en lugar visible de la *mairie* de Perpignan, el cartel de nuestras ferias y fiestas de octubre, conservándose allí intacto, bastante tiempo después.

Las afecciones gripales que han retenido en cama á tantos vecinos de esta ciudad durante el mes último, causando la muerte de algunos atacados, han cedido notablemente después de las últimas lluvias. Las defunciones no rebasan ya, afortunadamente, las cifras normales, y los enfermos no son ya más que los de todos los inviernos.

Los dependientes de comercio de esta ciudad, tratan de conseguir de sus jefes la concesión de asueto en las tardes de todos los días festivos que no recaigan

en ferias y mercados.

Es una petición justísima que merece todas nuestras simpatías.

El jueves fué encontrada cadáver en su domicilio, una infeliz mujer que se dedicaba á tocar el organillo por las calles y cuya salud estaba muy quebrantada.

Ha sido nombrado ecónomo interino de Gombreny, pueblo de esta provincia perteneciente á la diócesis de Vich, el reverendo Eudaldo Ferrer.

Con motivo de la concentración de reclutas, ha habido en las calles de esta ciudad, en estos días, la animación que presta la reunión de gente moza.

Ayer se hablaba de la venida á esta capital de algunos oradores republicanos barceloneses con motivo del aniversario de hoy. Se citaban los nombres de los señores Gallart y Serrallera.

Un matarife del municipio que se hallaba el jueves en la Rodona, sacrificando un cerdo, tuvo la desgracia de caer y causarse con un cuchillo una fuerte herida que le fué curada en la casa consistorial por el médico señor Ros.

La delegación de hacienda de esta provincia ha sido autorizada para satisfacer los libramientos de carácter no preferente y de fecha anterior á primero del actual.

Se están registrando en esta ciudad muchos casos de sarampión.

Hemos recibido la visita de la *Gaceta de las Sociedades Anónimas*, de Madrid y de *El Bahuarde* de Requena, con cuyas publicaciones dejamos establecido el cambio.

Después de unos días tristes y desahucios por las llúvias y vientos, el día ayer se presentó claro y despejado, luciendo el sol con todo su esplendor. La temperatura se elevó notablemente.

Ha sido desestimada la instancia de varios soldados prófugos y desertores pidiendo que se les expida licencia ilimitada, toda vez que se acogieron al decreto de indulto de 20 de enero de 1899.

Se halla gravemente enfermo en Madrid el eminente repúblico don Nicolás Salmerón y Alonso.

Ha sido ascendido á la categoría de jefe de estación principal, continuando prestando sus servicios en la de esta ciudad, de la red catalana de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, el jefe de la misma nuestro particular amigo don Juan Perez, al que con este motivo damos nuestro parabien.

En Villanueva y Geltrú ha fallecido hace algunos días, el que en vida fué estimado amigo nuestro, don Enrique Liébana, ahora teniente coronel de infantería, y comandante durante algunos años que residió en esta ciudad sirviendo en el regimiento de Guipúzcoa.

El señor Liébana que era un buen militar y una persona muy simpática que contaba en Gerona con muchos amigos.

Nosotros hacemos presente á su distinguida familia la parte que tomamos en su pena.

Se habla en esta ciudad de la constitución de una nueva sociedad que se titularía Centro Agrícola y se instalaría en el local que ahora ocupa otra sociedad recreativa.

Ha solicitado su pase á carabineros, presentando la correspondiente instancia, nuestro particular amigo don José Lera, segundo teniente del regimiento de infantería de San Quintín, de guarnición en Gerona.

Se halla enfermo en Barcelona, el presidente de esta diputación provincial don Mariano Bassols, cuyo alivio deseamos.

Ayer visitó al señor gobernador civil de la provincia el diputado provincial don José Aymerich, tratando, según pudimos averiguar, de la huelga de San Feliu de Guixols, en cuya pronta terminación están ambos señores muy interesados.

Durante el mes de enero último han sido alta en la comandancia de carabineros de esta provincia, los siguientes individuos de tropa: José Abella Ferrer, procedente de la comandancia de Estepona y Tomás Martell Ten é Inocencio Marcos Remajos, de la de Alicante; y baja: José León Rodríguez y Bernardino Peralta Lopez, por pase á la de Barcelona y Joaquín García Luna, por idem á la de Murcia.

La sección de estudiantes aficionados del Círculo Católico de Obreros de esta ciudad, pondrá en escena esta tarde en el teatro de la misma, la pieza «Got per copa», el juguete en un acto «Noche toledana» y el entremés «La grossa de Nadal».

Ha sido destinado á esta ciudad, director del hospital militar, el médico mayor, de servicio en Burgos, don Luis Sanches Fernández.

La recaudación de aduanas de esta provincia durante el pasado mes de enero ha sido de 1.034.365'58 de pesetas que comparada con la de 910.709'51 obtenida en igual mes del año anterior, arroja un alza en dicha renta de 123.656'07 pesetas. El alza, es debida á la mayor introducción de tejidos de lana, de seda y las mezclas de ellas, claros de lino, maquinaria y gallinas y una parte también al aumento que han sufrido algunos de los artículos que se importan por la aduana de Port-Bou, en el arancel que hoy está vigente.

Ha sido prorrogado por 15 días el término señalado por instrucción para posesionarse del destino de oficial 1.º de la investigación de hacienda de esta provincia, el electo para dicho cargo don Emilio Coronado.

La intervención de hacienda de esta provincia, llama al vecino de Peratallada, don Esteban Ferrer, para que se presente á satisfacer el 9.º plazo, importante 101 pesetas, de la compra de una finca urbana que adquirió procedente de beneficencia.

Ayer oímos decir en un centro oficial, que había terminado satisfactoriamente la huelga de Ripoll. Nuestras noticias, recibidas directamente de aquella industriosa villa, son de que, desgraciadamente, no es esto cierto.

La prensa de la corte hace grandes elogios del discurso pronunciado en el congreso, en la sesión del día 7 de los corrientes, por el diputado por el distrito de esta capital don José J. Herrero, combatiendo los presupuestos que se discuten y apoyando una enmienda por lo que respecta al impuesto de derechos reales.

Se encuentra enferma de algún cui-

dado la hermana política de nuestro amigo el contador de fondos municipales don Ruperto López, por cuyo pronto restablecimiento hacemos votos.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vicentina, 7, 1.º, todos los días de 12 a 1.

—Hay quien pagaría miles de pesetas por conseguir el renacimiento de su capello: no obstante la LOTION ANTISEPTICA de L. Dequeant, aprobada por la academia de medicina de París, resuelve el problema a un precio infinitamente menor.—Depósito general: peluquería de la REAL CASA.—Frasco 8 francos.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal



Gerona

La Escala.—El comité republicano de esta villa, proyecta dar una serie de conferencias de propaganda republicana, en la que parece tomará parte el hijo don Francisco Pi y Margall.

San Jordi Desvalls.—Ha fallecido don Juan Mir Torrent. E. p. d.

Figueras

Ha fallecido la anciana madre del reverendo Miguel Sabadé. D. e. p.

—Benéfica y abundante lluvia ha descendido sobre los campos de esta comarca, tan agotados por los últimos tramontanales.

—La prensa se queja de lo que está sucediendo en algunas calles de esta ciudad. Una pilleria, sin duda abandonada por sus padres, se divierte apedreándose unos a otros, sin preocuparse del pacífico transeúnte que a veces recibe alguna pedrada.

Llamamos, sobre el particular, la atención de la alcaldía.

—Por una brigada de peones municipales, continúan los trabajos de reparación del afirmado de la calle de Perelada, que buena falta hacía.

Vivir.—Se encuentra vacante la plaza de secretario del juzgado municipal de este pueblo, pudiendo, los que deseen solicitarla, presentar sus instancias dentro del término de 15 días.

San Lorenzo de la Muga.—En la parroquia de este pueblo, verificóse el domingo último la solemne bendición de la campana de que hablamos en nuestro último número. La lluvia deslució en parte la fiesta, pues no pudo colocarse la campana en la antigua y elevada torre hasta el martes, lo que se hizo sin novedad, a pesar de las dificultades que presentaba la operación.

El acto fué de regocijo general, por no haberse presenciado otro igual desde el año 1820.

Puigcerdá

Ripoll.—Ha fallecido el conocido fabricante don José Rifá, quien gozaba de muchas simpatías en esta población.

Enviamos nuestro sentido pésame a su atribulada familia.

—En el mismo estado continua la huelga de obreros, que se calcula alcanza a unos 5.000.

Noticias que hemos recibido de Barcelona, nos aseguran que los representantes de la Federación, han salido para Gerona con objeto de conferenciar con el gobernador civil y proponer medios para solucionar el conflicto.

Se duda, no obstante, de que se llegue a un acuerdo, porque los más intransigentes, según parece, son los representantes de los obreros.

Santa Coloma de Farnés

Sellera de Anglés.—No es cierto como ha dicho el Diario, de esa capital, que en un solo día, se registrarán 15 defunciones de la enfermedad reinante.

Lo que sí es verdad, que en lo que va de mes (9 del actual), han habido 16 defunciones y 27 enfermos, algunos de bastante gravedad.

Cada cosa en su lugar.

Blanes.—La fábrica de tejidos de esta

villa, ha vuelto a reanudar sus trabajos, suspendidos a causa de una avería en la máquina de vapor.

La Bisbal

—Han sido nombrados delegado y subdelegado, respectivamente, de este partido, los notarios don Rosendo de Pouplana y don Valentín Candal.

San Feliu de Guixols.—A pesar de los trabajos que se vienen haciendo, no ha podido solucionarse hasta la fecha, la huelga de albañiles.

Parece que con la intervención del señor gobernador civil de la provincia, se reunirán los que componen la junta de albañiles, a fin de exponer una solución que termine el conflicto.

Dúdase, no obstante, de que se llegue a un arreglo satisfactorio.

Olot

Las Planas.—A pesar de lo que han dicho algunos diarios de Gerona y Barcelona, no se inaugurará el día 19 de marzo próximo, festividad de San José, la sección del ferro-carril de Olot a Gerona, entre esta villa y Amer.

Trabajando mucho, podrá inaugurarse en el próximo mes de agosto.

Besalú.—La carretera de esta villa que conduce a Olot, está intransitable. Sería muy justo que la dirección general de obras públicas tomara cartas en el asunto, ya que por acá parece que «ni menos nos escuchan».



EL MERCADO DE AYER

GANADO

Por el exceso de compradores, el surtido de reses que había en el mercado de ayer resultó vendido tan pronto como llegaba. El de reses bovinas y principalmente terneras, resultó escaso. Los corderos lechales, pocos y mal cebados; los viejos no se cotizaron. El mercado de cerdos regular.

Los precios oscilaron entre los siguientes:
Corderos lechal. de 3'00 ptas. a 3'25 car.^a
Terneras de 2'00 ptas. a 2'25 »
Bueyes de 1'75 ptas. a 1'87 »
Cerdos grandes. de 1'75 ptas. a 1'87 »
Id. menores . . de 1'62 ptas. a 1'75 »

GRANOS

Trigos.—De 14 a 16 pesetas cuartera.
Harinas.—De 13 a 18 pesetas quintal de 41'60, 2.^{as} a 13 ptas. 3.^{as} a 11 ptas.
Despósitos.—Cuarteras a 9 pesetas; mendillo a 7'25 saco de 50 kilos, y salvado 40 kilos 6'00 pesetas.
Cebada.—A 9 pesetas la cuartera de 80 litros.
Habas y habones.—A 11¼ pesetas la cuartera.
Maíz.—A 12½ pesetas cuartera de 80 litros.
Avenas.—A 7'50 pesetas los 80 litros.
Habichuelas del país.—A 23 pesetas cuartera de 80 litros.
Patatas.—De 5'50 a 6'75 el quintal catalán
Huevos.—A 1'20 pesetas la docena.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Día 14.—Juicio oral. Causa: sobre tentativa de hurto. Juzgado instructor: el de Gerona. Procesados: Juan Comas y Rovira y otros. Defensor: letrado don Francisco de Paula Massa. Procurador: don Juan Ribas. Ponente de la causa: magistrado don Trinidad Gay.

SENTENCIAS

Condenando al procesado José Galiá y Terradas como autor de un delito consumado de hurto de un reloj, cuyo valor no excede de 100 pesetas, sin concurrencia de circunstancias, a las penas de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias de suspensión de todo cargo ó derecho de sufragio durante el tiempo de la condena y al pago de todas las costas procesales.

Idem a Miguel Cartey Rovira a las siguientes penas: 2 meses y 1 día de arresto mayor con las accesorias de suspensión de todo cargo y del derecho de sufragio durante el tiempo de la condena, multa de 125 pesetas y pago de la mitad de las cos-

tas, por el delito de resistencia a los agentes de la autoridad y a 2 meses y 1 día de arresto mayor, iguales accesorias y pago de la otra mitad de las costas, por los delitos de injurias y amenaza a los propios agentes de la autoridad.

NOTICIA JUDICIAL

Se ha encargado nuevamente del juzgado de instrucción del partido de La Bisbal, don Pedro Ilera Mate-Varela.

NOTAS DE SPORT

EL POLO

Con este nombre es conocido un baile mezcla de cuadrilla francesa y americana que por estar muy en boga entre la sociedad americana y haberse ya generalizado algo en España, no dudamos que interesará conocer a nuestros lectores por lo que pasamos a explicarlo.

PRIMERA FIGURA.—*El paseo.*—Todas las parejas marchan por la izquierda para encontrarse en el sitio de su vis.

Después saludan pasando las damas por medio hasta recobrar su puesto.

Las damas se dan la mano derecha ejecutando un molinete; dan después la izquierda al caballero vis con el cual hacen una vuelta de mano y repiten el molinete para volver a su puesto.

REPETICIÓN DE LA FIGURA.
SEGUNDA FIGURA.—*La canastilla.*—Las parejas se dan la mano, volviendo en redondo por la izquierda hasta su punto de partida.

Las damas se dirigen de espaldas al medio y los caballeros se dan la mano volteando en derredor de las damas.

Cada caballero toma el sitio de su dama haciendo una media de mano con ella.

Las damas se dan la mano y giran al derredor de los caballeros, como estos lo han hecho anteriormente.

Cada pareja vuelve a su sitio por una vuelta de mano.

REPETICIÓN DE LA FIGURA.
TERCERA FIGURA.—*La travestía.*—Las damas cambian de sitio con su vis vis. Comienzan las de los frentes.

Los caballeros repiten el movimiento de las damas. Ofrecen su mano izquierda a su dama y la derecha a la dama que encuentra a su derecha: las parejas forman así una gran rueda, los caballeros dando frente hacia la derecha.

Se balancea ensanchando y reduciendo la rueda.

Las parejas vuelven a su puesto primitivo sin separarse y forma gran rueda: las damas se dirigen hacia la derecha.

Cada pareja, dándose las manos, hace una pequeña rueda; el caballero vuelve la espalda al centro, concluyendo.

Cada dama se dirige al caballero que está a su derecha ejecutando con otra pequeña rueda.

Repiten el movimiento con el caballero de la pareja siguiente.

REPETICIÓN DE LA FIGURA.
CUARTA FIGURA.—*Arlequina.*—Las parejas marchan de frente, conduciendo los caballeros después, su dama al caballero que se halla a su derecha y vuelven solos.

Los caballeros de los costados que se hallen colocados entre las dos damas, las conducen, la de la derecha a su caballero de la derecha, la de la izquierda al de la izquierda, y vuelven a su sitio.

Después de repetirse el movimiento, las parejas se dan la mano y ejecutan una media rueda a la izquierda, hasta el sitio de su vis vis.

Hacen el mismo movimiento por la izquierda y cada cual vuelve a su sitio.

REPETICIÓN DE LA FIGURA.
QUINTA FIGURA.—*El polo.*—Las parejas dándose las manos vuelven la rueda por la izquierda con ligero compás.

Las damas hacen una rueda en medio dándose las manos; los caballeros forman igualmente una rueda dándose las manos entre ellos.—Galop de las dos ruedas por la izquierda.

Los caballeros levantan los brazos y las damas se colocan de espaldas mientras que los caballeros continúan dando vueltas.

Cada pareja da vuelta sobre su sitio citando al caballero con su brazo el talle de su dama.

Las parejas conservan la misma posición; los caballeros se dan las manos izquierdas y vuelven en galop; las damas cambian de caballero cada cuatro pasos hasta la formación primitiva de la pareja.

La figura se repite, y se termina el baile por la gran rueda ó por un galop.

Henry.

Curiosidades y recetas útiles

Comida para el ejército inglés

Ennumerábamos el otro día en esta misma sección, las prendas que forman el equipo del soldado inglés en Africa. Hoy tomándolo del *Avisador Comercial*, vamos a dar cuenta de los comestibles enviados por la Gran Bretaña al Transvaal, para el sostenimiento del ejército que está en campaña por aquellas latitudes:

12.000,000 de libras inglesas de carnes en conserva.

12.000,000 de libras inglesas de galleta.

400,000 libras de café.

2.200,000 libras de azúcar.

200,000 libras de té.

800,000 libras de verduras prensadas.

400,000 libras de sal de cocina.

Para cuatro meses son los víveres, y en verdad que, si no alcanzan, tendrán que «conquistarlos».

Luz ideal

Un sabio americano acaba de obtener una luz ideal, sin servirse ni del aceite ni de la electricidad, la cual es el producto de reacciones químicas que se efectúan dentro de un globo de cristal, y como una vez aprisionada es inextinguible, se comprenderán fácilmente las múltiples aplicaciones que podrá tener tan curiosa invención.

Todo el mundo podrá llevar en el bolsillo un rayo de sol, y bastará sacarlo para iluminar los parajes mas sombríos.

Así lo dice un periódico de París.

Vino de naranja

Las naranjas bien maduras se cortan en pedazos y se exprimen en un recipiente cualquiera al través de un colador que no permita el paso de las semillas. Al líquido resultante, se le añade azúcar blanco en cantidad de 1 kilogramo por cada 5 litros si las naranjas son agrias y 0'200 si son dulces y 1 litro de agua poco más ó menos. Se echa el líquido así preparado en botellas tapadas cuidadosamente y se le deja fermentar como se hace con los vinos generosos, resultando un licor de exquisito gusto y que se parece mucho al vino del Rhin.



Santoral.—*Día 11, domingo.*—De Septiembre.—Los siete Siervos de María, fundadores y Santos Lucio y compañeros mártires.—(I. P.)—*Anima.*

12, lunes.—Santos Melecio y Gaudencio obispos y confesores y Santas Umbelina virgen y Eulalia virgen y mártir.

13, martes.—Santos Benigno mártir, Gregorio II papa, Agabo prior y Santa Catalina de Ricci virgen.

14, miércoles.—Santos Valentín presbítero y mártir, Juan Bautista de la Confesión papa y Vidal mártir.—*Abstinencia general en la Trinidad.*

Cuarenta horas.—En la Iglesia del Hospital, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho a once y media, y por la tarde, de las cuatro y cuarto a las seis y cuarto.

Corte de María.—Hoy domingo, día 11, se hace la visita a Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

El lunes, día 12, a Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

El martes, día 13, a Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

Y el miércoles, día 14, a Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

Cultos.—*Iglesia del Carmen.*—Hoy domingo, la Asociación de las Hijas de María, celebra su acostumbrada función mensual con misa de comunión con plática preparatoria, a las siete y media de la mañana, y por la tarde a las cinco, rezo del Santo Rosario y sermón que dirá el reverendo doctor don Agustín Maymi.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

ANUNCIOS

COLMADO

DE LORENZO MASSA
Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

- Perfumería
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS
Federico Maresma
6, Abeuradors, 6.

NOTAS DE SPORT

Disponible

Las damas se dirigen de espaldas al momento de dar la mano...
Se habia anunciado para el día de hoy...
La fiesta se da a las 8 de la noche...
Se habia anunciado para el día de hoy...
La fiesta se da a las 8 de la noche...

DISPONIBLE

Las damas se dirigen de espaldas al momento de dar la mano...
Se habia anunciado para el día de hoy...
La fiesta se da a las 8 de la noche...
Se habia anunciado para el día de hoy...
La fiesta se da a las 8 de la noche...

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	9:30 mañana y 5:45 t.	6:45 mañana y 2:30 t.
Barcelona.	9:30 » y 5:45 »	6:45 » y 2:30 »
Francia.	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Puigc., Rip, Olot, Bañolas.	5:30 »	11 »
San Feliu de Guixols.	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Amer.	2 »	8:30 »
Vilablareix y Estanyol.	7:30 »	10:30 »
San Aniol y San Gregorio	7:30 »	10:30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.
Id. de valores declarados: de 10 á 12 de la mañana.
Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.
Apartados, oficiales y particulares: á las 10 de la mañana y á las 6 de la tarde.
La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche; la del buzón de la administración principal 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos, y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas con valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS A PRIMA FIJA
Capital Social: 1.000.000 de pesetas
elevable á 5.000.000

Seguros de Incendios	Seguros de Incendios	Seguros sobre la vida
Heladas y Pedriscos sobre Cosecha.	Seguros sobre la vida y de Supervivencia.	y accidentes fortuitos de los Ganados.

Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.
Pídanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social
Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50
Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15